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Письмо Постоянного представителя Бенина при Организации

Объединенных Наций от 20 июня 2005 года на имя

Председателя Совета Безопасности

Имею честь препроводить настоящим оценку работы Совета Безопасно-

сти в период председательствования Бенина в феврале 2005 года
(см. приложение). Эта оценка была подготовлена под мою личную ответствен-

ность, хотя до ее представления я консультировался с другими членами Совета
Безопасности.

Буду признателен за распространение текста настоящего письма и прило-

жения к нему в качестве документа Совета Безопасности.

(Подпись) Жоэл В. Адеши
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Приложение к письму Постоянного представительства Бенина

при Организации Объединенных Наций от 20 июня 2005 года

на имя Председателя Совета Безопасности

Оценка работы Совета Безопасности под председательством

Республики Бенин

(Февраль 2005 года)

Введение

В феврале 2005 года заседания Совета Безопасности проводились под
председательством Бенина, которого представляли Рогасьен Биау, министр
иностранных дел и по вопросам африканской интеграции, и Жоэл Васси Аде-

ши, Постоянный представитель Республики Бенин при Организации Объеди-

ненных Наций. Под их председательством Совет завершил программу работы,
включающую в себя в основном открытые заседания, в том числе одно откры-

тое заседание высокого уровня, в работе которого участвовали Али Отман Та-

ха, вице-президент Судана, и Джон Гарант, Председатель Народно-
освободительного движения/армии Судана, а также одно официальное заседа-

ние, посвященное выборам судьи Международного Суда. Совет провел
11 открытых заседаний, в том числе две открытые дискуссии и
8 неофициальных консультаций.

Совет рассмотрел 10 докладов, в том числе доклад Генерального секрета-

ря о Найвашском мирном процессе, содержавший предложение об учреждении
операции по поддержанию мира в поддержку осуществления Всеобъемлющего
мирного соглашения, подписанного суданскими сторонами на переговорах по
вопросу о мирном процессе Север-Юг под эгидой Межправительственного ор-

гана по вопросам развития (МОВР), доклады Генерального секретаря о стрел-

ковом оружии, о детях и вооруженных конфликтах и о трансграничных про-

блемах в Западной Африке, а также доклад Международной комиссии по рас-

следованию событий в Дарфуре.

Совет принял одну резолюцию о положении в Кот-д’Ивуаре и шесть заяв-

лений Председателя, соответственно, о положении на Ближнем Востоке, стрел-

ковом оружии, Ираке и Кувейте, детях и вооруженных конфликтах и трансгра-

ничных проблемах в Западной Африке.

Африка

Кот-д’Ивуар

1 февраля Совет Безопасности принял резолюцию 1584 (2005) об Опера-

ции Организации Объединенных Наций в Кот-д’Ивуаре (ОООНКИ), в которой
он уполномочил Операцию и французские силы, которые оказывают ей под-

держку, в пределах своих возможностей и без ущерба для их мандата, изло-

женного в резолюции 1528 (2004), наблюдать за осуществлением мер по со-

блюдению эмбарго, введенных в отношении Кот-д’Ивуара резолюцией 1572

(2004). К Генеральному секретарю была обращена просьба создать в течение
30 дней и на период в шесть месяцев группу экспертов в составе не более трех
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членов для анализа информации, собранной в процессе наблюдения за осуще-

ствлением мер, и представления рекомендаций о путях улучшения их осущест-

вления. В резолюции содержался призыв к ивуарийским сторонам сотрудни-

чать с ОООНКИ в составлении в 45-дневный срок полной описи вооружений,
находящихся в расположении их вооруженных формирований и в распоряже-

нии военизированных и нерегулярных формирований, связанных с ними.

Судан

Вопрос о положении в Судане рассматривался 4, 8 и 16 февраля.

4 февраля Совет Безопасности провел открытый брифинг, а затем неофи-

циальные консультации по докладу Генерального секретаря о Найвашском
мирном процессе (S/2005/57). Доклад был опубликован 31 января в соответст-

вии с просьбой Совета Безопасности к Генеральному секретарю представить в
ближайшее время после подписания Всеобъемлющего мирного соглашения ре-

комендации о численном составе, структуре и мандате операции Организации
Объединенных Наций, которая будет учреждена в поддержку осуществления
Соглашения. В этой связи Ян Пронк, Специальный представитель Генерально-

го секретаря по Судану и руководитель Передовой миссии Организации Объе-

диненных Наций в Судане, провел брифинг для членов Совета. Он подчеркнул
следующие моменты: следует дать высокую оценку суданским сторонам за
мудрость и политическую прозорливость, проявленные ими для достижения
Соглашения, и успешное завершение переговоров к концу года в соответствии
с обязательствами, данными ими на заседании Совета Безопасности в Найроби
в ноябре 2004 года. Парафировав соглашения 31 декабря 2004 года и подписав
Мирное соглашение 9 января 2005 года, стороны стали выполнять жесткий
график, являющийся основой для осуществления Соглашения на основе четко
установленных показателей. Организация Объединенных Наций не может по-

зволить себе терять время при принятии важных решений об осуществлении,
так как оставшиеся нерешенными и заранее предвидимые проблемы обострят-

ся в случае задержки или возникновения чувства разочарования из-за медлен-

ных темпов осуществления.

В ходе консультаций члены Совета достигли консенсуса в отношении
принципа развертывания многоаспектной миссии Организации Объединенных
Наций в Судане, как это было рекомендовано Генеральным секретарем, и под-

черкнули необходимость разработки ее мандата в качестве долгосрочного.

8 февраля Совет провел открытое заседание с участием Генерального сек-

ретаря Организации Объединенных Наций, вице-президента Судана Отмана
Тахи, Председателя Народно-освободительного движения/Армии Судана Джо-

на Гаранги, а также Специального представителя Председателя Комиссии Аф-

риканского союза в Судане Бабы Ганы Кингибе.

Цель этого заседания высокого уровня состояла в том, чтобы предоста-

вить суданским сторонам возможность выразить свои мнения до рассмотрения
Советом важных решений о мирном процессе Север-Юг и положении в Дарфу-

ре. В этой связи Председатель Совета Безопасности сделал от имени членов
Совета заявление, в котором подчеркивается их приверженность обеспечению
суверенитета, единства, независимости и территориальной целостности Суда-

на, а также их готовность работать над резолюцией с учетом всех аспектов по-

ложения в Судане, включая развертывание операции по поддержанию мира,
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полностью сознавая при этом огромную ответственность, которую междуна-

родное сообщество должно взять на себя, помогая суданским сторонам оста-

ваться на том пути, который они выбрали.

Председатель настоятельно призвал все стороны в полной мере сотрудни-

чать с миссией Африканского союза, а вице-президента Таху, назначенного
правительством Судана руководителем его переговорной группы в Абудже,
взять на себя эту ответственность с такой же решимостью, которую он проде-

монстрировал во время переговоров Север-Юг, а также обратился с призывом к
Джону Гарангу использовать все имеющееся у него влияние в Дарфуре для
достижения скорейшего прогресса на Абуджийских переговорах.

Вице-президент Таха подчеркнул, что Всеобъемлющее мирное соглаше-

ние затрагивает все аспекты ситуации на всей территории Судана. Справедли-

вые и обоснованные положения, согласованные в целях разделения власти и
материальных ценностей, заложили необходимую основу для обеспечения все-

объемлющего мира на всей территории Судана. Он разъяснил также свое виде-

ние относительно быстрого проведения переговоров, с тем чтобы в оператив-

ном порядке положить конец страданиям населения Дарфура. Он призвал рас-

ширить международную поддержку прилагаемым правительством усилиям по
оказанию чрезвычайной помощи, расширить полномочия и укрепить потенци-

ал и силы Африканского союза, осуществить эффективные программы разору-

жения, как только станет выполняться соглашение о прекращении огня, про-

вести расследование случаев нарушений прав человека и других преступлений,
совершенных в Дарфуре.

Председатель Народно-освободительного движения/Армии Судана Джон
Гаранг де Мабиор сделал заявление, в котором особо подчеркнул нижесле-

дующие основные моменты. Всеобъемлющее мирное соглашение открыло но-

вую эру в истории Судана, региона и Африки. Мирное соглашение предусмат-

ривает модель «одна страна/две системы» в течение шестилетнего переходного
периода. В конце этого периода Юг осуществит свое право на самоопределе-

ние. Мирное соглашение расширит шансы мирного урегулирования в Дарфуре
и в восточной части Судана. НОДС/A готово предложить свою помощь, с тем
чтобы можно было заключить всеобъемлющее мирное соглашение для всего
Судана. Увязка вопросов, касающихся осуществления Мирного соглашения
между Севером и Югом и урегулирования конфликта в Дарфуре, является не-

уместной и контрпродуктивной. Ее результатом станет разрушение государст-

венного строя Судана — сценарий, который призвано предотвратить подписа-

ние мирного соглашения.

Специальный представитель Генерального секретаря и глава Передовой
миссии Организации Объединенных Наций Ян Пронк представил вторую часть
доклада Генерального секретаря (S/2005/68) о положении в Дарфуре, опубли-

кованного 4 февраля во исполнение резолюции 1556 (2004). Он сообщил об
ужасном гуманитарном кризисе в Дарфуре и причинах того, почему на местах
зашедшая в тупик ситуация не меняется. Он повторил свои предложения о том,
чтобы сделать переговоры более эффективными, разграничив переговоры по
вопросам безопасности и переговоры по политическим вопросам и расширив
полномочия механизмов прекращения огня. Он дал высокую оценку силам по
поддержке мира, развернутым Африканским союзом в Дарфуре. Он настоя-

тельно призвал увеличить численность его войск в качестве сил третьей сторо-
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ны, а также наладить тесное сотрудничество между Организацией Объединен-

ных Наций и Африканским союзом.

Специальный представитель Председателя Комиссии Африканского союза
Баба Гана Кинигбе приветствовал всеобъемлющие предложения относительно
развертывания Организацией Объединенных Наций операции в поддержку ми-

ра в Судане и предложил использовать единый, унифицированный подход.
Г-н Кинигбе подчеркнул, что Африканский союз прилагает максимум усилий
для ускорения нынешней программы полного развертывания сил общей чис-

ленностью 3320 военнослужащих к середине апреля 2005 года. Он отметил,
что международное сообщество пошло на риск, позволив виновным уйти от
наказания лишь потому, что не был достигнут консенсус относительно надле-

жащего форума для их уголовного преследования за совершенные преступле-

ния.

16 февраля Совет провел открытый брифинг, после которого состоялись
закрытые консультации по вопросу о докладе Международной комиссии по
расследованию событий в Дарфуре, учрежденной в соответствии с его резолю-

цией 1564 (2004). Генеральный секретарь подробно остановился на выводах
Комиссии, в которых Совету Безопасности рекомендовалось безотлагательно
передать вопрос о положении в Дарфуре на рассмотрение Международного
уголовного суда для обеспечения того, чтобы лица, ответственные за зверские
преступления, понесли наказание. Он настоятельно призвал международное
сообщество отыскать способы для того, чтобы прекратить убийства и обеспе-

чить защиту уязвимого населения.

Доклад Комиссии был представлен Верховным комиссаром Организации
Объединенных Наций по правам человека Луизой Арбур. Она подтвердила вы-

воды Международной комиссии по расследованию, главным образом о том, что
должностные лица правительства Судана и формирования «Джанджавид» со-

вершили серьезные военные преступления и преступления против человечно-

сти. Она указала, что имеются свидетельства того, что могли быть совершены
военные преступления и особо жестокие акты, однако факт осуществления по-

литики геноцида установлен не был. Компетентный суд должен определить,
отдавали ли отдельные лица распоряжения о совершении особо жестоких ак-

тов, мотивом чего было намерение совершить акты геноцида в целях уничто-

жения какой-либо находящейся под защитой группы, или участвовали в этом.
Она подчеркнула также, что, по мнению Комиссии, передача вопроса на рас-

смотрение Международного уголовного суда является единственным заслужи-

вающим доверия способом, при помощи которого можно было бы привлечь к
ответственности всех лиц, предположительно совершивших преступления, и
что Комиссия не рекомендовала принимать другие меры. Г-жа Арбур заверши-

ла свое выступление, заявив, что выводы Комиссии самым убедительным обра-

зом свидетельствуют о том, что нет никаких надежд на достижение устойчиво-

го мира в Дарфуре, если в срочном порядке не будет обеспечен доступ к право-

судию, а также что необходимо восстановить систему правосудия Судана.

В ходе консультаций члены Совета рассмотрели вопрос о путях и средст-

вах борьбы с безнаказанностью в Дарфуре. Большинство делегаций одобрили
предложение о создании комитета по выплате компенсаций жертвам.
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Трансграничные проблемы в Западной Африке

Под председательством министра иностранных дел и по вопросам афри-

канской интеграции Бенина Совет рассмотрел очередной доклад Генерального
секретаря о методах борьбы с субрегиональными и трансграничными пробле-

мами в Западной Африке (S/2005/86), опубликованный 11 февраля. Заседание
проводилось в присутствии Генерального секретаря Организации Объединен-

ных Наций и его Специального представителя и главы Отделения Организации
Объединенных Наций для Западной Африки Ахмеда Оулда Абдаллы, а также
Специального консультанта Исполнительного секретаря Экономического со-

общества западноафриканских государств (ЭКОВАС) Ибрахима Диуфа.

Генеральный секретарь принял участие в прениях, подчеркнув свою глу-

бокую озабоченность по поводу увековечения и расширения конфликтов в За-

падной Африке, серьезных проблем в плане безопасности, а именно неста-

бильной обстановки в пограничных районах, ужасающего уровня безработицы
среди молодежи, что требует принятия как немедленных, так и долгосрочных
мер с учетом рекомендаций, сделанных в очередных докладах, предназначен-

ных для широкого круга участников. Он приветствовал конструктивные парт-

нерские отношения, сложившиеся между ЭКОВАС, Организацией Объединен-

ных Наций и другими участниками, а также вновь заявил о своей готовности
тесно сотрудничать с Советом Безопасности и другими участниками для улуч-

шения условий жизни во всем регионе.

Г-н Абдалла определил проблемы институционального, методологическо-

го и доктринального характера, на решении которых сосредоточило свою дея-

тельность его отделение. Г-н Диуф подчеркнул три основных стратегических
подхода к использованию учрежденных ЭКОВАС механизмов для предупреж-

дения возникновения трансграничных проблем и их решения. Он подчеркнул
важное значение, придаваемое предупреждению как основному средству ре-

шения трансграничных проблем.

Помимо членов Совета в обсуждении участвовали восемь ораторов, кото-

рые представляли страны, не являющиеся его членами. Выступающие предло-

жили приоритетные направления всестороннего решения трансграничных про-

блем. Они подчеркнули необходимость сосредоточиться на борьбе с распро-

странением стрелкового оружия, укреплении программ разоружения, демоби-

лизации и реинтеграции (РДР), а также на важном значении для Западной Аф-

рики комиссии по миростроительству. Они задали вопрос о том, когда ситуация
и события в той или иной стране фактически оправдывают участие Совета
Безопасности. Они высказались за расширение сотрудничества между Органи-

зацией Объединенных Наций и региональными и субрегиональными организа-

циями, создание возможностей для обеспечения занятости с целью успешной
реинтеграции бывших комбатантов, проведение реформы сектора безопасности
и осуществление режимов санкций в рамках регионального подхода.

В конце заседания Председатель зачитал заявление Председателя
(S/PRST/2005/9) от 25 февраля, в котором Совет вновь заявил о необходимости
расширения стратегии предотвращения конфликтов, регулирования кризисов и
миростроительства в субрегионе и призвал государства-члены и других ключе-

вых международных партнеров изучить практические пути оказания ЭКОВАС
помощи в укреплении его потенциала в деле предотвращения конфликтов, ус-

тановления и поддержания мира. Совет напомнил о позиции Африканского
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союза в отношении неконституционной смены правительств и подчеркнул не-

обходимость обратить особое внимание на важнейшие вопросы, которые име-

ют непосредственное отношение к усилиям по укреплению мира, стабильности
и демократического правления в странах Западной Африки, такие, как рефор-

мы сектора безопасности, проблемы, связанные с нестабильными погранич-

ными районами, и незаконная трансграничная деятельность, а также укрепить
потенциал групп гражданского общества, принимающих меры для содействия
формированию трансграничной культуры ненасилия и мира. Совет просил Ге-

нерального секретаря включить в его следующий очередной доклад практиче-

ские рекомендации в отношении наиболее эффективных путей решения про-

блемы безработицы среди молодежи.

Демократическая Республика Конго/МООНДРК

9 февраля Генеральный секретарь направил письмо Председателю Совета
Безопасности о мерах реагирования на утверждение о сексуальной эксплуата-

ции и надругательстве в Конго с просьбой довести эту информацию до сведе-

ния членов Совета Безопасности. Генеральный секретарь вновь выразил свое
личное возмущение в связи с раскрытием фактов сексуальной эксплуатации и
надругательства в отношении конголезских детей и женщин со стороны неко-

торых сотрудников Организации Объединенных Наций, направленных в Мис-

сию Организации Объединенных Наций в Демократической Республике Конго
(МООНДРК). Он подчеркнул основную политику абсолютной нетерпимости к
сексуальной эксплуатации и надругательству, изложенную в Правилах и поло-

жениях о персонале и закрепленную в административных инструкциях, в том
числе в его бюллетене (ST/SGB/2003/13), озаглавленном «Специальные меры
по защите от сексуальной эксплуатации и сексуальных надругательств». Он
представил информацию о мерах, принятых для расследования зарегистриро-

ванных заявлений и принятия по ним последующих мер, и настоятельно при-

звал членов Совета оказать помощь в укреплении потенциала МООНДРК в
осуществлении программ самоконтроля и обеспечения соблюдения.

28 февраля заместитель Генерального секретаря по операциям по под-

держанию мира Жан-Мари Геэнно провел брифинг для членов Совета в ходе
неофициальных консультаций, состоявшихся в связи с убийством девяти миро-

творцев Организации Объединенных Наций из Бангладеш 25 февраля во время
нападения из засады групп ополченцев в окрестностях города Кафе в Демокра-

тической Республике Конго. Причиной убийства миротворцев стало ухудшение
положения в плане безопасности в восточной части Итури, выразившееся в на-

падениях групп ополченцев на гражданских лиц и инцидентах, вызванных аг-

рессивным отношением некоторых групп ополченцев к МООНДРК.

Эфиопия и Эритрея

15 февраля Хеди Аннаби, помощник Генерального секретаря по операци-

ям по поддержанию мира, провел брифинг для членов Совета Безопасности в
ходе неофициальных консультаций по вопросу о ситуации в отношениях между
Эфиопией и Эритреей. Главным вопросом был вопрос о реорганизации эфиоп-

ских вооруженных сил, дислоцированных вдоль границы с Эритреей.
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Ближний Восток

Израильско-палестинская встреча на высшем уровне в Шарм-эш-Шейхе

Совет Безопасности принял заявление Председателя (S/PRST/2005/6) от
16 февраля, в котором приветствовал созыв 8 февраля Встречи на высшем
уровне в Шарм-эш-Шейхе (Египет) и возобновление прямых переговоров меж-

ду премьер-министром Израиля Ариэлем Шароном и Председателем Пале-

стинской администрации Махмудом Аббасом. Совет призвал стороны в полной
мере соблюдать свои обязательства о том, что все палестинцы прекратят все
акты насилия в отношении всех израильтян повсеместно и что Израиль повсе-

местно прекратит все свои военные действия против всех палестинцев.

Совет признал эти договоренности, а также другие произошедшие недав-

но позитивные события имеющими первостепенное значение шагами к восста-

новлению доверия между двумя сторонами, которые укрепляют новый дух со-

трудничества и создают атмосферу, способствующую установлению мира и
обеспечению сосуществования в регионе.

Совет выразил также свою признательность президенту Египта Хосни
Мубараку за приглашение обеих сторон на Встречу на высшем уровне и коро-

лю Иордании Абдалле бен Аль Хуссейну за его участие в ней, а также привет-

ствовал инициативу правительства Соединенного Королевства Великобритании
и Северной Ирландии о созыве в Лондоне 1 марта международного совещания
в поддержку усилий Палестины по подготовке почвы к созданию жизнеспо-

собного палестинского государства.

Убийство бывшего премьер-министра Ливана

15 февраля Генеральный секретарь и заместитель Генерального секретаря
по политическим вопросам кратко информировали членов Совета о совершен-

ном террористами взрыве бомбы в Бейруте 14 февраля, в результате которого
погибли бывший премьер-министр Ливана Рафик Харири и другие лица. Совет
Безопасности принял заявление Председателя (S/PRST/2005/4) от 15 февраля, в
котором осудил этот акт и призвал правительство Ливана привлечь к ответст-

венности его исполнителей, организаторов и спонсоров.

Совет Безопасности подчеркнул, что подобный террористический акт не
должен поставить под угрозу проведение предстоящих парламентских выборов
в гласной, свободной и демократической обстановке и всестороннему осуще-

ствлению всех соответствующих резолюций, касающихся восстановления тер-

риториальной целостности, полного суверенитета и политической независимо-

сти Ливана.

Совет Безопасности просил Генерального секретаря внимательно следить
за положением в Ливане и срочно представить доклад об обстоятельствах,
причинах и последствиях этого террористического акта. 18 февраля Генераль-

ный секретарь сообщил членам Совета Безопасности о своем решении напра-

вить группу в Бейрут под руководством Питера Фитцджеральда (Ирландия) для
изучения имеющихся доказательств и проведения расследования убийства
бывшего премьер-министра Харири.
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Ситуация в отношениях между Ираком и Кувейтом

16 февраля Совет Безопасности провел открытое заседание, на котором
заслушал заместителя Генерального секретаря по политическим вопросам Ки-

рана Прендергаста и заявление представителя Ирака г-на Сумайди о проведе-

нии в Ираке 30 января трех выборов: в Переходную национальную ассамблею,
в 18 советов мухафаз и в Национальную ассамблею Курдистана. Как отмечает-

ся в резолюции 1546 (2004) Совета Безопасности, эти выборы стали первым
шагом на пути перехода Ирака к демократии. Иракцы пришли на избиратель-

ные участки, несмотря на многие трудности и попытки дезорганизации выбо-

ров с применением насилия. Проведение выборов отвечало общепринятым
нормам. Г-н Прендергаст отметил, что общий уровень участия продемонстри-

ровал приверженность народа Ирака политическому переходному процессу, хо-

тя различия в ситуации в регионах были существенными. Основными задачами
для Ирака в настоящее время являются формирование нового правительства и
разработка новой конституции. Важно, чтобы временное правительство нашло
пути улучшения условий каждодневной жизни иракцев на основе активизации
мероприятий по реконструкции, развитию и гуманитарной деятельности.

Представитель Ирака дал высокую оценку Независимой избирательной
комиссии Ирака и переходного правительства Ирака за успешную организацию
выборов, а также высоко оценил мужество тех, кто содействовал достижению
такого успеха. Он выразил признательность за ту активную и важную роль, ко-

торую играли многонациональные силы, Отдел Организации Объединенных
Наций по оказанию помощи в проведении выборов и учреждения Организации
Объединенных Наций, а также за щедрые взносы государств-доноров. Он при-

знал, что в ходе выборов были отмечены некоторые незначительные проблемы,
однако они не уменьшают масштабности достигнутых успехов. Представитель
Ирака выразил надежду, что этот успех будет закреплен в результате отмены в
ближайшее время карательных мер и ограничений, введенных в отношении
Ирака международным сообществом из-за безответственной политики преды-

дущего режима.

После заседания члены Совета провели неофициальные консультации,
которые успешно завершились принятием заявления председателя
(S/PRST/2005/5). Совет Безопасности поздравил народ Ирака с успешным про-

ведением выборов 30 января, которые стали для Ирака историческим событи-

ем.

Совет Безопасности высоко оценил помощь, предоставленную Организа-

цией Объединенных Наций и другими международными участниками, включая
экспертов Европейского союза по вопросам выборов. Напоминая, что эти вы-

боры являются важным шагом, который предстоит принять в переходном про-

цессе, Совет Безопасности заявил о своей неизменной поддержке иракского
народа и вновь подтвердил независимость, суверенитет, единство и территори-

альную целостность Ирака. Он подчеркнул:

а) необходимость неустанных политических усилий, направленных на
то, чтобы сделать следующие шаги в переходный период, в частности в рамках
предстоящего конституционного процесса, как можно более всеобъемлющими,
всеобщими и транспарентными;
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b) необходимость того, чтобы Переходная национальная ассамблея
Ирака заручилась широкой поддержкой всех слоев иракского общества в целях
поощрения подлинного политического диалога и национального примирения и
обеспечения того, чтобы все иракцы были должным образом представлены и
имели голос в политическом процессе и при разработке иракской конституции;

с) важную роль соседних с Ираком стран и региональных организаций
в поддержке политического процесса, сотрудничества с иракскими властями в
контроле за транзитом через иракские границы и оказании народу Ирака иного
содействия в его усилиях по обеспечению безопасности и процветания.

Совет Безопасности вновь заявил о своей поддержке работы по превра-

щению Ирака в федеративное, демократическое, плюралистическое и единое
государство, в котором в полной мере соблюдались бы права человека.

Ежемесячное заседание Совета по вопросу о положении на Ближнем Востоке

22 февраля Совет Безопасности провел свой ежемесячный открытый
брифинг, после которого состоялись неофициальные консультации по вопросу
о положении на Ближнем Востоке. Выступая на этом брифинге, Киран Пре-

ндергаст, заместитель Генерального секретаря по политическим вопросам,
особо подчеркнул, что Встреча на высшем уровне в Шарм-эль-Шейхе дала на-

дежду на достижение прогресса в установлении мира между Израилем и пале-

стинцами. Он заявил, что приверженность сторон осуществлению достигнуто-

го взаимопонимания и, прежде всего, заявление правительства Израиля о его
решении освободить 900 заключенных и вывести войска из пяти городов За-

падного берега, остановить разрушение домов в порядке наказания, вновь от-

крыть три контрольно-пропускных пункта в Газу, а также меры, принятые па-

лестинской стороной для прекращения насилия будут способствовать сохране-

нию приданного импульса. Он заявил, что решительная поддержка как со сто-

роны Израиля, так и международного сообщества, могла бы помочь Председа-

телю Палестинской администрации одержать победу над теми, кто выступает
за применение насилия.

Он отметил также, что Лондонская конференция, которая будет организо-

вана правительством Соединенного Королевства, имеет целью проанализиро-

вать надлежащие механизмы, с тем чтобы помочь палестинцам заложить осно-

ву для создания независимого государства и дать возможность выделить в
срочном порядке необходимые финансовые средства для оказания краткосроч-

ной помощи в целях обеспечения финансовой стабильности Палестинской ад-

министрации.

В ходе неофициальных консультаций члены Совета согласились с резуль-

татами анализа, проделанного в ходе открытого брифинга. Они приветствовали
позитивные изменения в рамках израильско-палестинского мирного процесса и
решение Генерального секретаря направить в Ливан группу по установлению
фактов для подготовки доклада об убийстве бывшего премьер-министра Хари-

ри, о чем просил Совет Безопасности.
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Европа

Косово

24 февраля Совет Безопасности провел открытое заседание для рассмот-

рения доклада Генерального секретаря о Миссии Организации Объединенных
Наций по делам временной администрации в Косово (S/2005/88), на котором
присутствовали Небойша Чович, Председатель Координационного центра Сер-

бии и Черногории и Республики Сербия по Косово и Метохии.

Доклад был представлен Сёреном Йессен-Петерсеном, Специальным
представителем Генерального секретаря и главой Миссии Организации Объе-

диненных Наций по делам временной администрации в Косово. Представляя
выводы технической оценки соблюдения стандартов, г-н Йессен-Петерсен
подчеркнул достигнутый прогресс и будущие задачи, прежде всего в отноше-

нии безопасности, создания институциональной основы, ускоренной передачи
полномочий временным учреждениям, децентрализации, гарантий прав и сво-

бод передвижения меньшинств и возобновления прямого диалога с Белградом,
а также продолжения регионального диалога с Тираной, Скопье и Подгорицей.
Он напомнил, что в середине 2005 года планируется провести всеобъемлющий
обзор стандартов, и если в этом обзоре будет сделан вывод о том, что достиг-

нут существенный прогресс, то международное сообщество должно быть гото-

во приступить к осуществлению процесса, результатом которого станут пере-

говоры о статусе Косово. Он подчеркнул, что было достигнуто согласие о пу-

тях продвижения вперед для достижения в 2005 году мирного сосуществования
и обеспечения взаимной толерантности между общинами в многоэтническом,
стабильном, толерантном и демократическом Косово, живущем в условиях ми-

ра в самом крае, а также со своими соседями.

Г-н Чович выразил сожаление в связи с положением косовских сербов в
крае, которое, как он считает, является недопустимо тяжелым из-за отсутствия
защиты неалбанских общин. Он заявил, что любое решение о начале рассмот-

рения вопроса о будущем статусе Косово в этих условиях является неприемле-

мым, и подчеркнул необходимость осуществления основных положений резо-

люции 1244 (1999). По его мнению, децентрализация является наиболее важ-

ным вопросом, касающимся обеспечения безопасности и институциональных
преобразований в Косово и Метохии.

Члены Совета согласились с оценкой положения в Косово Генерального
секретаря. Они призвали временные учреждения самоуправления быть полно-

стью приверженными Плану осуществления стандартов для достижения кон-

кретных результатов на основе обеспечения полного участия всех косовских
общин. Нельзя допускать никакого автоматизма в деле начала переговоров об
окончательном статусе. Члены Совета разделили глубокое чувство оптимизма и
настоятельно рекомендовали Генеральному секретарю и Специальному пред-

ставителю придерживаться взятого курса и обеспечивать своевременную реа-

лизацию комплексной международной стратегии для достижения конкретных
результатов, ведущую роль в которой, как и прежде, будет играть Совет Безо-

пасности. Многие делегации высказались за предлагаемое направление в Ко-

сово миссии Совета Безопасности.



12

S/2005/399

Азия

Тимор-Лешти

28 февраля Совет Безопасности рассмотрел доклад Генерального секрета-

ря о Миссии Организации Объединенных Наций по поддержке в Восточном
Тиморе (S/2005/99), опубликованном 18 февраля. Проводя брифинг для членов
Совета, Сукэхиро Хасэгава, Специальный представитель Генерального секре-

таря по Тимору-Лешти и глава Миссии Организации Объединенных Наций по
поддержке в Восточном Тиморе (МООНПВТ), подчеркнул позитивные измене-

ния, такие, как проведение первых выборов после получения независимости,
укрепление связей с соседними государствами, принятие законов об иностран-

ных и внутренних инвестициях и принятие органического закона о Верховном
совете обороны и безопасности, а также органического закона о Государствен-

ном совете. Среди проблем, стоящих перед страной, он отметил недостаточную
подготовку подразделения пограничной полиции, продолжающиеся перегово-

ры о демаркации сухопутной границы, проблемы с коррупцией и необходи-

мость формирования культуры транспарентности и отчетности.

Г-н Хасэгава предложил оставить при исполнении своих обязанностей
45 наиболее известных международных советников по истечении мандата
МООНПВТ. Он затронул проблему судебного преследования за серьезные пре-

ступления, к которым имеют отношение 340 обвиненных лиц, по-прежнему
находящихся за границей, и приветствовал учреждение Генеральным секрета-

рем Комиссии экспертов для оценки результатов двух судебных процессов в
Джакарте и Дили, а также для рассмотрения вопроса о том, как проделанный
ею анализ может оказать помощь Комиссии по установлению истины и добро-

соседским отношениям, которую договорились создать Индонезия и Тимор-
Лешти. В своем письме от 24 февраля (S/2005/104) Генеральный секретарь ин-

формировал Совет о назначении следующих экспертов членами Комиссии:
Профуллачандру Бхагвати (Индия), Иодзо Иокоту (Япония) и Шайсту Шамим
(Фиджи).

Министр иностранных дел и международного сотрудничества Тимора-
Лешти Жозе Рамуш-Орта выразил несогласие с сокращением показателей,
предлагаемых для дальнейшей помощи со стороны Организации Объединен-

ных Наций. Он призвал в последний раз продлить мандат МООНПВТ. Кроме
того, он информировал Совет об усилиях, прилагаемых совместно с Индонези-

ей для урегулирования некоторых остающихся нерешенными проблем, а также
о создании Комиссии по установлению истины и добрососедским отношениям,
подчеркнув, что Комиссия будет заниматься рассмотрением произошедших ра-

нее событий.

Члены Совета, а также ораторы, представляющие более широкий круг
членов Организации Объединенных Наций, высоко оценили политическую
мудрость и стратегическое видение правительства и народа Тимора-Лешти,
выразившиеся в их решимости урегулировать оставшиеся нерешенными во-

просы. Они признали, что помощь, получаемая благодаря сохраняющемуся
присутствию Организации Объединенных Наций, необходима для укрепления
основ стабильности в стране после истечения мандата МООНПВТ. Некоторые
члены Совета подчеркнули, что настало время для того, чтобы Тимор-Лешти
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взял на себя еще бóльшую ответственность за будущее страны при поддержке

со стороны международного сообщества.

Тематические прения

Стрелковое оружие

17 февраля Совет Безопасности провел открытые прения по докладу Ге-

нерального секретаря о стрелковом оружии (S/2005/69) от 7 февраля. Выступи-

ли тридцать семь ораторов, в том числе Иорико Кавагути, Специальный по-

мощник премьер-министра Японии, ответственная за внешние связи, и бывший
министр иностранных дел.

Представляя доклад, Нобуясу Абе, заместитель Генерального секретаря
по вопросам разоружения, подчеркнул достигнутый в определенных областях
прогресс в осуществлении сделанных в предыдущем докладе Генерального
секретаря рекомендаций о путях и средствах решения вопроса о незаконной
торговле стрелковым оружием и легкими вооружениями. Г-н Абе отметил, что
необходимо приложить дополнительные усилия в ряде областей, а именно, по
таким вопросам, как связь между незаконным стрелковым оружием и легкими
вооружениями и незаконной эксплуатацией природных и других ресурсов, ока-

зание большей поддержки в деле реинтеграции бывших комбатантов в жизнь
их общин; расширение взаимодействия между Советом Безопасности и Гене-

ральной Ассамблеей в этом вопросе и оказание поддержки в создании консуль-

тативной службы по стрелковому оружию. Он призвал добиться консенсуса по
различным основным вопросам, остающимся нерешенными в процессе пере-

говоров по проекту международного документа, позволяющего государствам
выявлять и отслеживать незаконные стрелковое оружие и легкие вооружения.

В ходе прений члены Совета Безопасности и представители государств-
членов вновь подтвердили свою приверженность сотрудничеству с Организа-

цией Объединенных Наций в осуществлении принятой в 2001 году Программы
действий по предотвращению и искоренению незаконной торговли стрелковым
оружием и легкими вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с ней. Они
подчеркнули необходимость ослабления угрозы, создаваемой в результате рас-

пространения переносных зенитных ракетных комплексов (ПЗРК), которые мо-

гут попасть в руки нежелательных конечных пользователей. Они призвали
обеспечить:

a) эффективные механизмы контроля за экспортом, импортом и переда-

чей и их строгое применение в качестве основного элемента любых успешных
усилий по смягчению остроты проблем, связанных с незаконной торговлей
стрелковым оружием и легкими вооружениями;

b) разработку эффективных программ разоружения, демобилизации и
реинтеграции, включая конкретные меры по сбору и уничтожению незаконного
и излишнего стрелкового оружия и легких вооружений и применению регио-

нального подхода к их осуществлению.

Некоторые ораторы подчеркнули необходимость взятия под контроль по-

токов боеприпасов и проведения политики абсолютной нетерпимости к кон-

трабандистам. Ряд выступающих поддержали создание группы правительст-

венных экспертов для рассмотрения дополнительных мер, направленных на
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расширение международного сотрудничества в деле предотвращения и искоре-

нения незаконных брокерских операций с оружием борьбы с ними. В дополне-

ние к указанным мерам, связанным со спросом, особое внимание следует так-

же уделять формированию культуры ненасилия, с тем чтобы сократить спрос
на стрелковое оружие. В конце заседания Совет принял заявление Председате-

ля (S/PRST/2005/7), в котором к государствам-членам был обращен призыв:

a) обеспечить осуществление всех резолюций Совета Безопасности о
санкциях, включая те, которыми введены эмбарго в отношении оружия, и при-

вести национальное законодательство в соответствие с принятыми Советом
мерами в отношении санкций;

b) продолжать представлять комитетам по санкциям всю соответст-

вующую информацию о любых предполагаемых нарушениях эмбарго в отно-

шении оружия и принимать надлежащие меры по расследованию таких пред-

полагаемых нарушений.

Совет подчеркнул далее важность всеобъемлющего международного и ре-

гионального подхода к разоружению, демобилизации и реинтеграции, который
не ограничивался бы политическими аспектами процесса разоружения, демо-

билизации и реинтеграции бывших комбатантов и аспектами, связанными с
безопасностью, а охватывал бы и его социальные и экономические аспекты,
включая особые нужды детей-солдат и женщин. Кроме того, в заявлении со-

держалась также просьба к Генеральному секретарю представить Совету
28 февраля 2006 года обновленную информацию об осуществлении всех реко-

мендаций, содержащихся в его докладе, озаглавленном «Стрелковое оружие»
(S/2002/1053).

Дети и вооруженные конфликты

23 февраля Совет Безопасности в ходе открытых прений под председа-

тельством министра иностранных дел и по вопросам африканской интеграции
Бенина рассмотрел доклад Генерального секретаря о детях и вооруженных
конфликтах (S/2005/72), опубликованный 9 февраля. В рамках подготовки к от-

крытым прениям 16 февраля Совет провел заседание по «формуле Аррии» под
председательством Жан-Марка де ла Саблиера, Постоянного представителя
Франции при Организации Объединенных Наций.

В ходе открытых прений выступили 34 оратора. Доклад Генерального
секретаря представил Олара Отунну, Специальный представитель Генерально-

го секретаря по вопросу о положении детей и вооруженных конфликтах. Дет-

ский фонд Организации Объединенных Наций (ЮНИСЕФ) представляла Рима
Салах.

Г-н Отунну предложил официальный и структурированный режим вы-

полнения и обеспечения соблюдения для поощрения защиты детей в кон-

фликтных ситуациях. Г-н Отунну подчеркнул успехи, достигнутые благодаря
прилагаемым на протяжении последних нескольких лет усилиям, которые
включали в себя повышение уровня понимания общественностью этих вопро-

сов в глобальных масштабах и агитационно-пропагандистскую работу по за-

щите детей, а также международный свод документов и норм по защите детей;
обеспечение учета вопросов защиты и благополучия детей при решении всех
проблем, связанных с вооруженными конфликтами, в рамках Организации
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Объединенных Наций и за ее пределами. С целью положить конец безнаказан-

ности он настоятельно призвал Совет принять ответные меры по четырем на-

правлениям на основе:

a) принятия решений о введении конкретных и целевых санкций в от-

ношении сторон-нарушителей, указанных в контрольных списках;

b) создания с целью обеспечения защиты детей, ставших жертвами
конфликта, комитета Совета для обзора и контроля за введением конкретных
санкций;

c) введения требований о том, чтобы включенные в контрольные спи-

ски стороны в сотрудничестве с представителями Организации Объединенных
Наций на местах готовили в течение шести месяцев имеющие временнÏе рам-

ки планы действий для прекращения нарушений, за которые они были внесены
в списки;

d) утверждения механизма контроля и отчетности в целях его скорей-

шего введения в действие.

Он представил также план действий по созданию комплексного механиз-

ма контроля, отчетности и обеспечения соблюдения для сбора объективной,
конкретной, надежной и своевременной информации о нарушениях, совершен-

ных в отношении детей. Собранная таким образом информация должна слу-

жить в качестве стимула для действий и оказания помощи в том, чтобы пере-

нацелить усилия, прилагаемые в рамках выполнения нормативной задачи по
разработке стандартов, на выполнение задачи по соблюдению установленных
требований, связанных с обеспечением их применения на местах.

Г-жа Салах подчеркнула, что Совет Безопасности может принимать ре-

шительные меры для защиты детей, находящихся в условиях вооруженных
конфликтов, претворяя в жизнь обязательства, предусмотренные в междуна-

родных правовых нормах и других стандартах. В дополнение к разработке эф-

фективных процедур контроля и отчетности и эффективной системы правосу-

дия для детей она призвала в срочном порядке принять ответные меры для ис-

коренения сексуального насилия, а также принять меры для того, чтобы оста-

новить потоки стрелкового оружия и легких вооружений, предотвратить вер-

бовку детей в вооруженные силы и приложить усилия, направленные на обес-

печение их освобождения от службы, демобилизации, реабилитации и реинте-

грации.

В ходе открытых прений выступили следующие высокопоставленные
ораторы: Аша-Роуз Мигиро, министр развития и по делам женщин и детей
Объединенной Республики Танзании; Пьер-Андрэ Вильтзер, Высокий предста-

витель по вопросам безопасности и предупреждения конфликтов, Франция;
Исунори Онодера, секретарь по иностранным делам парламента Японии; и
Ибрахима Диуф, Специальный советник по вопросам защиты детей Исполни-

тельного секретаря ЭКОВАС.

Ораторы призвали принять эффективные меры для прекращения вербовки
и использования детей в вооруженных конфликтах в нарушение применимых
норм международного права, а также отметили необходимость реинтеграции
детей-солдат и недопущения того, чтобы они стали одним из факторов, спо-

собствующих возобновлению кризисов. Они подчеркнули, что «эра примене-
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ния» может стать реальностью, если режим осуществления основывается на
сотрудничестве правительств, системы Организации Объединенных Наций,
международных гуманитарных учреждений и местных субъектов гражданского
общества. Кроме того, необходимо изучить вопросы, касающиеся коренных
причин феномена «детей-солдат» и стимулов вербовки, и принять в этой связи
соответствующие контрмеры.

Большинство ораторов выразили поддержку предложенному Генеральным
секретарем плану действий по созданию комплексного механизма наблюдения,
отчетности и соблюдения. Некоторые выступающие высказали озабоченность
по поводу определенных аспектов плана действий, а именно по поводу воз-

можных непредвиденных последствий, связанных с политикой и ресурсами,
предложенного нового тематического комитета по санкциям, а также призыва о
расширении функций добровольно финансируемых программ без гарантирова-

ния наличия достаточного объема ресурсов.

По окончании прений Совет принял заявление Председателя
(S/PRST/2005/8), в котором он подтвердил острую потребность в механизме
систематического наблюдения и отчетности и свою решимость обеспечить со-

блюдение и положить конец безнаказанности, с тем чтобы прекратить вербовку
или использование детей-солдат в нарушение применимых норм международ-

ного права и другие нарушения и злоупотребления по отношению к детям, за-

трагиваемым вооруженными конфликтами, и способствовать их реинтеграции
и реабилитации. С этой целью Совет приступил к работе над новой резолюци-

ей, с тем чтобы ее можно было принять как можно скорее и должным образом
учесть мнения, высказанные государствами — членами Организации Объеди-

ненных Наций в ходе открытых прений.

Выборы Судьи Международного Суда

Согласно разъяснениям процедурного характера, сделанным Председате-

лем Совета в ходе неофициальных консультаций 14 февраля, и во исполнение
своей резолюции 1571 (2004) Совет Безопасности провел одновременно с засе-

данием Генеральной Ассамблеи официальное заседание для выбора одного су-

дьи Международного Суда с целью заполнения вакансии, открывшейся
11 февраля в результате выхода в отставку бывшего Председателя Суда судьи
Жильбера Гийома, Франция. После проведения жеребьевки для выбора двух
делегаций для подсчета голосов делегации Дании и Румынии назначили счет-

чиками Михаэля С. Кристенсена и Космина Ониси. Ронни Эйбрахам получил
15 голосов. После получения от Председателя Генеральной Ассамблеи инфор-

мации о том, что г-н Эйбрахам получил абсолютное большинство голосов в
Генеральной Ассамблее, было объявлено, что г-н Эйбрахам избран членом
Международного Суда на оставшийся срок полномочий судьи Гийома, т.е. до
5 февраля 2009 года.


